

Vesseaux – Le 1^{er} centre zen d'Europe fête ses 50 ans



Bassin de baignade naturel (en bas à droite), dojos et hébergements (au centre), et le restaurant, dans la ferme originelle (à gauche). - Photo : Lionel Piovesan

En 1973 ouvrait, en Ardèche méridionale, le premier monastère zen d'Europe, né du rêve un peu fou d'Annie et Philippe d'Aulan. Un rêve qui continue de se perpétuer aujourd'hui.

Il existe, caché dans une forêt du parc naturel régional des monts d'Ardèche, non loin des Cévennes, un petit coin d'Asie. Le domaine du Taillé, aujourd'hui centre de stages et de villégiature orienté sur le bien-être et le développement personnel, a été, dans les années 1970, le premier monastère zen d'Europe. Ce site étonnant, qui dégage une atmosphère comme nulle part ailleurs, célèbre cette année son cinquantième anniversaire. Voici son histoire.

Une ancienne bergerie

En 1968, Annie et Philippe d'Aulan répondent à une annonce du Figaro proposant à la vente un vieux corps de ferme dans le Sud Ardèche. Le jeune couple rentre tout juste de deux années passées dans un temple zen à Kyoto (Japon), et veut retrouver pour cadre de vie un peu de la paix orientale savourée au pays du soleil levant. Il faut rappeler que nous sommes à la fin des années soixante, en pleine période hippie et New Age, et que les spiritualités orientales ont le vent en poupe.

La bâtisse, une ancienne bergerie au fond d'un vallon, située sur la commune de Saint-Andéol-de-Vals, est pour le moins rustique. "Il y avait tout juste l'électricité et l'eau, et un petit chemin pour y accéder, se souvient Jean d'Aulan, un des enfants d'Annie et Philippe, qui a repris la succession de ses parents à la tête du domaine du Taillé, mais cela ne leur a pas fait peur." Pour le moins, les d'Aulan sont littéralement conquis ! Ils tiennent, ici, en Ardèche cévenole, leur coin d'Asie tant espéré. Le couple de Champenois fait donc l'acquisition du Mas de la Nojarette, et surtout de la paix environnante. Puis, très vite, ils s'installent.

C'est ici qu'il faut faire votre temple

Annie et Philippe ne comptent pas s'arrêter là. Envoûtés par la campagne ardéchoise, une idée commence à croître dans leur esprit. En effet, au retour de leur séjour japonais, ils sont encore très imprégnés de la philosophie zen rencontrée là-bas, et cet incroyable site leur donne envie

de bâtir un temple zen, ici. Bien sûr, un décor comme celui du Mas de la Nojarette serait idéal pour mettre en place ce projet un peu fou. Idéal, mais pas tout à fait. Très encaissée, sur un terrain particulièrement escarpé et peu accessible, la bâtisse fraîchement acquise est, il faut en convenir, davantage propice à l'élevage de chèvres qu'à l'accueil de pratiquants du zen.

C'est alors qu'en 1970, un ami architecte de passage, au détour d'une promenade, découvre, surplombant la maison des d'Aulan, une vieille ferme posée dans un incroyable vallon. Un véritable havre de paix. C'est la ferme des Taillé, une bâtisse datant du XVIIe siècle, qui a certes l'âge de ses vieilles pierres, mais garde fière allure et offre surtout un très beau potentiel d'agrandissement. Leur ami s'enthousiasme aussitôt : "c'est ici qu'il faut faire votre temple !"

Le berceau du zen occidental

À force de ténacité, ils parviennent à racheter la ferme, et les terrains alentour. "Non sans mal, se souvient Jean d'Aulan, car l'Ardèche étant très morcelée, c'est plus de dix propriétaires différents qu'il a fallu convaincre." Et quelques travaux plus tard, en février 1973, dans un vaste vallon qui n'a rien à envier à la quiétude des sites japonais, le centre du Taillé, le premier temple zen d'Europe, ouvre ses portes. Une délégation japonaise fera le voyage pour l'inauguration de ce qui sera le berceau du zen occidental. "En 1975, le centre sera laissé en gestion à un moine zen, Jyoji San, d'origine Suisse, qui prend les commandes du lieu pendant neuf ans, jusqu'en 1984, avant un long sommeil de presque 10 ans", raconte Jean. Le domaine renaîtra de ses cendres en 1993, avec à sa tête Jean, son frère et leur mère Annie. Une histoire de famille.

Aujourd'hui, le domaine du Taillé est géré par Jean et ses enfants. De temple zen il est devenu centre d'hébergement d'environ 100 hectares, pouvant accueillir jusqu'à 70 personnes. Il propose des stages, animés par des prestataires, dans diverses disciplines (yoga, méditation, chamanisme, arts...), toutes tournées vers le bien-être et le développement personnel. Mais ce que viennent réellement chercher les résidents du centre est bien plus que cela, et parfaitement résumé dans la maxime du domaine : "que vous soyez d'ici ou d'ailleurs, peu importe, ici vous êtes ailleurs".



Article paru le 24 février 2023 dans le journal L'hebdo de l'Ardèche